

La culture du souvenir : manifestation du Landtag à Trèves

## **Souvenir et commémoration au-delà des frontières**

**« Souvenir et commémoration au-delà des frontières » : c'était le sujet d'un colloque organisé par le Landtag le 10 octobre 2024 à Trèves. La question centrale était de savoir comment les versants de la Grande Région traitent l'époque du national-socialisme et quel pourrait être l'avenir de la culture du souvenir dans la région.**

La Grande Région est composée de sept régions voisines en Allemagne, en France, au Luxembourg et en Belgique, dont la Rhénanie-Palatinat et la Sarre du côté de l'Allemagne fédérale. Un enregistrement de la manifestation est disponible sur le site web du Landtag ([www.landtag.rlp.de](http://www.landtag.rlp.de)).

Dans le cadre de la présidence rhéno-palatine du Conseil Parlementaire Interrégional (CPI), la Rhénanie-Palatinat avait mis l'accent sur la question « Comment se souvient-on dans la Grande Région de notre histoire commune douloureuse ? » et l'avait thématisée dans le cadre de différents formats. Le CPI est composé des représentations parlementaires régionales dans la Grande Région. **Hendrik Hering, le Président du Landtag**, a déclaré dans son discours de bienvenue que ce colloque devait permettre de tirer une sorte de bilan. L'objectif de la manifestation était notamment de promouvoir l'échange de connaissances sur la période entre 1933 et 1945 et son traitement aujourd'hui, de se pencher sur des mesures concrètes contre l'antisémitisme et de se mettre en réseau au niveau transfrontalier dans les régions dans le domaine du travail de mémoire et de commémoration dans la Grande Région.

### **Renforcer l'éducation historique, politique et démocratique en Europe**

Le travail de mémoire et l'éducation à la démocratie sont indissociables. « Seuls ceux qui savent ce qui peut arriver peuvent s'engager pour que cela ne se reproduise plus »<sup>1</sup>, a déclaré Hendrik Hering. Il est très préoccupé par le fait que les attitudes antidémocratiques, d'extrême droite et antisémites ainsi que les mythes du complot gagnent du terrain dans toute l'Europe et trouvent un terrain favorable dans la société. En Rhénanie-Palatinat également, l'antisémitisme et la haine envers les Juifs ont augmenté de manière alarmante depuis l'attaque du Hamas contre Israël. « On peut avoir des discussions controversées sur la politique en Israël, mais lorsque la critique d'Israël se transforme en antisémitisme ouvert, c'est insupportable et rien ne peut le justifier »<sup>1</sup>, a dit le Président du Landtag. Face à ces évolutions, l'éducation historique, politique et démocratique en Europe doit être renforcée davantage et de manière permanente. Une voie européenne commune implique de défendre la démocratie et la liberté et de traiter l'histoire. C'est notamment à cela que le colloque devait contribuer.

### **L'histoire marque les actions et les sentiments**

Au cours de ces deux années, il s'est personnellement rendu compte à quel point le souvenir de la dictature nationale-socialiste allemande et la Seconde Guerre mondiale ont marqué et marquent encore profondément nos voisins de la Grande Région. Une chose est sûre : Le souvenir de cette époque détermine encore aujourd'hui les actions et les sentiments de part et d'autre des frontières. Ce n'est que dans le contexte de l'histoire qu'on se rend compte à quel point cette amitié européenne est une immense réussite, telle qu'elle est vécue chaque jour dans la Grande Région. « Pour préserver l'Europe, nous devons mieux nous connaître les uns les autres ! »<sup>1</sup>, a souligné Hendrik Hering. Il a appelé à rechercher des traces historiques, surtout dans sa propre région. « Je souhaiterais qu'une classe de Prüm ou de Trèves fasse un voyage pédagogique au Luxembourg ou qu'elle aille à Eupen, en Belgique, pour apprendre plus sur les lieux et les sites de mémoire là-bas sur le nouvel itinéraire thématique « 80 ans de paix », inauguré le mois dernier. Ou, à l'inverse, que des classes de Belgique, du Luxembourg ou de la région Grand Est se rendent au mémorial du camp de

---

<sup>1</sup> (traduction de la citation originale allemande)

concentration de Hinzert »<sup>1</sup>, a déclaré Hendrik Hering. En général, il souhaite d'avoir de nouveaux lieux de mémoire qui permettent aux générations futures d'établir un lien émotionnel avec l'histoire de la Grande Région, aussi par de nouveaux formats et approches créatifs.

En ce qui concerne le travail de mémoire dans la Grande Région, il souhaite qu'on prenne soin des lieux de mémoire, qu'on accorde une plus grande attention à l'éducation politique et qu'on encourage une culture de la compassion et de la responsabilité dans notre société.

Le colloque public à l'hôtel Park Plaza s'est déroulé en allemand et français et a été interprété simultanément. Il s'est adressé en particulier aux praticiens et praticiennes du domaine du souvenir et de la commémoration des sept versants de la Grande Région, aux enseignants et enseignantes de la Grande Région ainsi qu'aux membres du Conseil Parlementaire Interrégional (CPI).

**Photos :** « Souvenir et commémoration au-delà des frontières » : colloque organisé par le Landtag le 10 octobre 2024 à Trèves

**Lien :** <https://lightroom.adobe.com/shares/259bd77774a840b8a932fc21567e302b>

**Crédit Photo :** Landtag Rheinland-Pfalz